

**Estado32**  
**.com.mx**

**Editoriales de la prensa local**

**12 de Julio del 2020**



Mario Caballero

## El regreso a clases

**El regreso** a clases de manera presencial en el siguiente ciclo escolar es una incógnita. No existe, por el momento, ninguna autoridad que confirme el regreso, aun y cuando nos digan que la planeación va por buen camino.

**N**os dirán que estará listo todo para el regreso el diez de agosto, pero bien saben que no es ni será de esa manera. Al menos en Zacatecas, lejos estamos de llegar al semáforo verde que apunte en esa dirección.

Para que eso ocurra, se debe garantizar a toda la población que no hay ningún riesgo y que ya se toman las medidas para atender la sanitización e higiene en el regreso escolar.

Nos dirá la secretaria de educación que se distribuirá la guía "Salud SEP" en la que se detallan las nueve acciones para preservar los comités técnicos escolares de las escuelas y que el agua y el jabón no se debe mezclar con cloro, además de que no es recomendable el gel antibacterial.

En el inicio del nuevo ciclo escolar, la emergencia sanitaria propicia una distorsión y problema presupuestal de proporciones mayores para las finanzas del estado de Zacatecas, ya de por sí deficitarias para atender las necesidades del sector educativo.

Antes de iniciar el siguiente ciclo escolar no existe certeza de que le paguen al magisterio las cinco quincenas juntas porque simplemente no hay dinero, como me lo reconoció en entrevista de televisión el gobernador Alejandro Tello.

Preparar el regreso del siguiente ciclo escolar, para quien que se encuentre al frente de la Secretaría de Educación, supondrá un desgaste mayor a lo que ha enfrentado la institución en cualquier momento, porque además del millonario déficit, ahora hay que sumar otros aspectos que antes de la contingencia no estaban considerados.

Por ejemplo: hay que cuantificar el monto de recursos que requiere una escuela para regresar a clases presenciales y cubrir todos los requerimientos de la "Nueva Normalidad".

Carlos Puig, en Milenio Diario, hizo una

serie de interrogantes que hoy hago más: ¿Cuántos tapabocas, para aquellos que no traigan, porque se les olvidó o no tienen?; ¿Cuánto gastar en material de limpieza y desinfección? ¿Cuánto en mejorar el internet (si tienen)? ¿Cuánto en construir y remodelar baños y limpiarlos con la frecuencia necesaria?; ¿Cuánto en computadoras y programas para permitir e mayor uso de educación en línea?; ¿Cuántos de nuestros maestros son vulnerables a la enfermedad con sobrepeso y obesidad que requieran ser sustituidos?.

Sin duda viene la más difícil de las decisiones. No hay dinero y mucho menos lo habrá para todo lo mínimo necesario en la operación día a día. Ojalá que la decisión no sacrifique el aprendizaje de los niños.

≡



Geovana Bañuelos

## Juárez y la República

**Con motivo** de la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, nuestro presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, viajó al vecino país del norte. Como se esperaba, su visita causó revuelo. Desde el arribo al aeropuerto hasta la Casa Blanca donde, sin duda, dignificó con presteza al pueblo mexicano.

**Y** es que un presidente, electo democráticamente y con plena legitimidad, se revistió con un valor fundamental: la humildad. Así se condujo frente al monumento a Abraham Lincoln, el impulsor de la abolición de la esclavitud; de igual forma ante la estatua del Benemérito de las Américas, Benito Juárez, donde, por cierto, fue ovacionado. Decía el gran periodista Ryszard Kapuściński que la humildad ante el destino es, por tanto, condición para sobrevivir. Engrandece a las personas. Las dota de un poder místico que cautiva, en este caso, hasta el presi-

dente del país más poderoso del mundo: Donald Trump.

Fue un momento histórico que hinchó de orgullo los corazones de las y los mexicanos. Nos llenó de júbilo ciertamente. Celebramos al unísono en la distancia. Los agravios del pasado paulatinamente se desdibujaron. Los muros deben quedar en el olvido. Un momento que reivindicó las relaciones bilaterales entre ambas naciones, ratificó la igualdad soberana de los Estados y, sobre todo, la plena libertad entre los pueblos que, por cuestión de vecindad, trabajo y migración, se confunden gradualmente con el tiempo.

Se mira con valor el porvenir pues nuestro presidente, con ahínco, defiende la soberanía nacional y pone el dedo en la dignidad y respeto de las personas migrantes. Me sumo como legisladora a esa lucha. La entrada en vigor del T-MEC trae aparejado bienestar para las tres naciones, oportunidades labores y se convierte en un poderoso instrumento de cambio y desarrollo. México, de igual forma, no olvida mirar al Sur. En Latinoamérica ve sus principios y los enarbola.

Como otrora el poeta Víctor Hugo refirió de Juárez, en su misiva que éste enviara pidiendo por la vida de Maximiliano en 1867: "México se ha salvado por un principio y por un hombre. El principio es la República; el hombre sois vos". En este momento tan significativo de la vida política del país, el principio continúa siendo la República; el hombre, Andrés Manuel López Obrador.

Como la poderosa águila real que lleva en sus alas la esperanza de un futuro promisorio y en sus garras el poder para defender a su pueblo y la soberanía nacional, así nuestro presidente de la República. Hoy, más que nunca, es un honor estar con Obrador.

# ESCENARIOS 2021...

ENTREGA COLECTIVA

## No lo quieren

### NO QUIEREN A ULISES

El pleito político-personal que libran el presidente municipal ULISES MEJÍA HARO y la síndica RUTH CALDERÓN BABÚN (alentada por los regidores de MORENA) busca dos propósitos. 1) desnudar el presunto abuso de funciones del actual alcalde y 2) no tenerlo en las boletas para el 2021. Dicho de otra manera, ULISES no encaja en los planes de DAVID MONREAL ÁVILA. Se ve a leguas...

Por cierto, la semana que entra, podría ser de noticias. Por un lado, la Auditoría Superior del Estado (ASE) del ALONSIAT-TELLISTA, RAÚL BRITO BERÚMEN podría pronunciarse sobre la denuncia que interpuso la síndica municipal y, por el otro, se espera una respuesta del alcalde ULISES MEJÍA HARO que, hasta ahora ha optado por el silencio.

Es evidente, que, llegado los tiempos, DAVID MONREAL ÁVILA logrará la candidatura, -no sin antes enfrentar una resistencia-. Y es justo aquí donde no cabe el presidente, por eso, buscarán que llegue un monrealista como candidato a alcalde, cuando ULISES MEJÍA tiene todo para reelegirse, aunque lo ven más perredista que morenista.

### ANDAN CONTENTOS

En otro orden de ideas, los que terminaron bastante contentos la semana son: ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, porque, según ARIAS CONSULTORES, en junio fue el quinto mejor gobernador del país y, DAVID MONREAL ÁVILA, porque sigue puntuando en las encuestas y eso que no son los tiempos.

Transcurre julio y la pregunta obligada que salta es: ¿Continuarán TELLO y MONREAL saliendo bien en las mediciones? Por lo pronto, en los pasillos de Gobierno del Estado y de Ciudad Administrativa la gente que asistía no cabían de gusto, como en el cuartel de guerra de quien se supone será ungido candidato en las próximas semanas. Al tiempo.

En suma, con todo y pandemia del Covid-19, los actores políticos se preparan para el 2021, aunque antes veremos la aparición de "campanas sucias", como la que actualmente libran ULISES y RUTH en el Ayuntamiento de Zacatecas. También pronto alguno de los dos quedará exhibido (a).

### FINANZAS ENFERMAS DE CORONAVIRUS

Las finanzas estatales han tocado fondo en medio de la pandemia del coronavirus Covid-19, lo que ha provocado que el estado prevea el adelanto en el pago de los im-



**"Me aterra la idea de tener que volver a cerrar todo en Zacatecas ante la pandemia".**

**ALEJANDRO TELLO CRISTERNA,**  
GOBERNADOR DEL ESTADO.

puestos del ejercicio fiscal 2021.

Y aunque el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en su desde Zacatecas, ALEJANDRO ENRÍQUEZ SUÁREZ DEL REAL, señaló que esto deja en evidencia un mal manejo de las finanzas públicas estatales, en los hechos no hay dinero.

La baja captación que ha tenido el país se reflejará en el panorama estatal con una baja que llegará casi a los 1 mil millones de pesos.

En el mes de diciembre pasado, el secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA CASTRO, se vanagloriaba de que por primera vez en muchos años, el estado no iba a presentar un presupuesto deficitario.

### DÉFICIT EDUCATIVO DESAPARECIDO.

Por primera vez en mucho tiempo, el estado estaba presupuestando lo que iba a pagar al sector educativo, aunque para ello, no había un presupuesto para realizar obra pública en el presente ejercicio fiscal, lo que significaría que se debía hacer un trabajo de gestión.

Al día de hoy, se espera la liberación del Fondo Minero y otros programas para la realización de obras públicas.

Sin embargo, aunado a eso, el déficit educativo ha regresado a Zacatecas y se requerirá de hacer un trabajo de gestión para cerrar el año.

Hoy los recursos se han ido al sector salud donde, a pesar de los esfuerzos, el panorama no señala una previsión del descenso de la famosa curva epidemiológica, por el contrario, parece que esto se alarga más y más, y la economía sufrirá todavía más en lo que resta del año.

### PRIMERO EL PROGRAMA, LUEGO EL NOMBRE

ALEJANDRO MORENO, el dirigente nacional del PRI, ya trazó lineamiento para Zacatecas sobre la conformación de

alianza electoral con los Partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano, una decisión en la que seguramente intervino el exgobernador MIGUEL ALONSO, hoy Secretario Adjunto del CEN del PRI, quien ha demostrado experiencia en victorias electorales y comprobado la eficacia de coaliciones partidarias para consolidar triunfos y mayorías, medida que se da con pleno reconocimiento y respeto al liderazgo gubernamental y político de ALEJANDRO TELLO, quien tendrá que valorar personajes y figuras para emitir opiniones de valor.

Una vez consolidado el acuerdo aliancista, los dirigentes de los partidos se mantendrán alineados a un sólido liderazgo y en el proceso de negociación acerca de las candidaturas deberán prevalecer el diálogo y los acuerdos, y trabajar conjuntamente en el trazo de las estrategias para la designación del candidato a gobernador, los candidatos a las 4 diputaciones federales, a las 30 diputaciones locales y de los 58 presidentes municipales y sus ayuntamientos.

Para el caso de la candidatura a gobernador, se tendrán que observar y valorar las bases de legitimidad, popularidad, honestidad, experiencia, capacidad administrativa y financiera, sensibilidad social, personalidad carismática, simpatía social, respeto a la pluralidad, reconocimiento ciudadano, un programa de gobierno viable y radical que asegure cambios con la convergencia de todas las fuerzas políticas, sociales, culturales y productivas del estado.

### EL PRI Y SUS ALIADOS

Corresponderá al primer priista articular esas cualidades y observar las opiniones y criterios de los dirigentes partidistas, GUSTAVO URIBE, del PRI; NOEMÍ BERENICE LUNA, por el PAN; ARTURO ORTIZ MÉNDEZ, del PRD; y FELIPE ÁLVAREZ, por el Movimiento Ciudadano, quienes ya no sólo contemplan a los presuntos del PRI, CLAU-

DIA ANAYA, ADOLFO BONILLA, CARLOS PEÑA y ROBERTO LUÉVANO, que no son los más ni los menos, ni los únicos, sino que abren la baraja de su pluralidad y aportarán propuestas diferentes, contrastantes, inteligentes, pero genuinamente comprometidas con el acuerdo aliancista de respetar la mejor decisión sobre la mejor candidata o el mejor candidato.

Los escenarios en el PRI y sus aliados ya se imaginan y se multiplican acordes a la diversidad y pluralidad que representan, y por consecuencia, no extraña ni sorprende que estén contemplando integrar al cuadro de competencia a personajes que se identifican con las cualidades señaladas, entre ellos JEHÚ EDUÍ SALAS, RAFAEL FLORES MENDOZA, CAMERINO ELEAZAR MÁRQUEZ, PEDRO MARTÍNEZ, JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ, hasta figuras ciudadanas como EDUARDO LÓPEZ, JOSÉ AGUIRRE, FERNANDO SESCOSE, JUAN ENRIQUEZ, e incluso académicos progresistas y prestigiosos que bien pueden fortalecer la pluralidad de opciones y figuras con arrastre social, calidad política y autoridad moral para acceder al poder con la fuerza de ésta nueva alianza.

### RICARDO EN ZACATECAS

El que estuvo el fin de semana por Zacatecas, fue RICARDO MONREAL ÁVILA quien se dio tiempo para atender a algunos medios de comunicación. La habilidad y olfato político del Senador no se pierde. De manera que, que no le sorprenda amigo lector que el Coordinador de los Senadores de MORENA se vea con más frecuencia en el Estado. Renovación en la dirigencia de MORENA-

Zacatecas, afianzar la candidatura para la gubernatura de su hermano DAVID y poner a trabajar a la gente en el proyecto, formó parte de la visita que hizo el fin de semana por Zacatecas. No hay duda, RICARDO es un político profesional con mucho oficio.



# El Runrún dominical

## Explotan contra delegado del PRI

Por Alejandro Wong \*



- Myndi Díaz y Jehú Salas, perfilados para pluris
- Pareja de subdelegado federal pide moches en Jóvenes Construyendo el Futuro
- Reclamarán a Olga Sánchez por recortes a municipios

**R**oberto Luévano, secretario de Desarrollo Social, lanzó la primera piedra. "Aquellos que buscan desestabilizar, no lo conseguirán". El de Luis Moya salió en defensa del presidente del PRI, **Gustavo Uribe**, contra las grillas que le achacan al delegado del partido, **Joel Guerrero Juárez**. A él le atribuyen los problemas que se vayan a generar por una división en el partido y las sospechas de tener algún tipo de acuerdo con el senador **Ricardo Monreal**.

Desde hace tiempo, Guerrero Juárez advirtió a sus allegados: "tenemos que hacer un cambio. Se tiene que ir", refiriéndose a Uribe, pero quienes defienden al de Pinos recriminan que el Hidalgo no ha hecho mucho trabajo en Zacatecas, más allá de generar intrigas y grillas que no han abonado a la unión de los tricolores.

Por lo pronto, al gobernador **Alejandro Tello** se le hizo una propuesta para un relevo en el PRI. Se trata de **Carlos Peña**, director del IZEA, quien de cualquier modo mantendrá una postura institucional con el partido.

El problema es que hacer un cambio en la dirigencia a estas alturas implicaría tener que hacer una serie de maromas y acrobacias. Una estrategia sería designar a Carlos u alguien más, no como presidente estatal, sino como delegado en funciones.

Otro mecanismo sería colocar a Carlos Peña como secretario de Organización; si se va Uribe la secretaria General del partido, **Eva Verónica Hernández**, asumiría la dirigencia por prelación y luego tendría que dimitir

para que otro ocupara el lugar. Supuestamente, la decisión todavía no se ha tomado, pero si hubiera cambios el panorama es complicado. Y se dice que la única manera de que se vaya Gustavo, quien tiene previsto quedarse en el partido hasta el 2022, es enviarlo



**JEHÚ SALAS**, secretario de Gobierno.

al distrito local de Pinos para rescatar al bastión, pues al alcalde **Herminio Briones** no le ha ido tan bien ahí. Mientras tanto, el mismo Roberto y un grupo de dirigentes

### El 1 y el 2

de municipios que respaldan al comité estatal ya se le echaron encima a Joel; algunos incluso piden que se regrese a Hidalgo.

Antes de que más priistas reclamen las codiciadas plurinominales, dos miembros del gabinete se perfilan y sienten amarradas las posiciones 1 y 2. Uno es el secretario General de Gobierno, **Jehú Salas**; otro perfil es la jefa de Oficina del Gobernador, **Myndi Díaz**. Ambos perfiles buscarían entrar como representación del tellismo, antes y después del quinquenio. Para distritos locales hay otros que ya se sienten en las boletas como **Jorge Torres** para el distrito de Valparaíso, y la diputada **Karla Valdez** que pelea la reelección con el presidente de Sombrerete **Alan Murillo**, a quien supuestamente le urge tener curul para intervenir en las anomalías que le achacan.

### Dinero por "no hacer nada"

Si hay justicia, el subdelegado de la

región de Río Grande, **Jaime Esquivel** Hurtado, y su pareja **Mayela Garay** debieran ser despedidos como mínimo, de la Secretaría del Bienestar, sin mencionar las broncas penales que los estarán persiguiendo. Hay evidencia de que la servidora de la nación Garay ha pedido moches en el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Mediante whatsapp, Garay preguntó a un joven qué había pensado sobre una petición de moche, a quien puso sus condiciones para entrar a su juego de corrupción: "Tú no trabajas ni haces los reportes, pero me corresponderían 1,600 al mes (de los 3,600 de la beca)".

Y cuando le recriminaron que el moche era demasiado insistía en convencer. Es mucho, "pero por no hacer nada,



**VERÓNICA DÍAZ**, superdelegada.

yo llevaría los reportes tuyos y de la empresa". Ese tipo de vicios son autolecciones para la 4T, y si la súperdelegada **Verónica Díaz** no hace nada, estará dando un mensaje de complicidad.

En Río Grande y Sombrerete cada vez es más la gente que piensa que **Jaime Esquivel** es un gandalla al que jamás se le debieron abrir las puertas del servicio público, porque ese tipo de corruptelas vienen de sus ocurrencias.

### Grillas en la Secretaría de Seguridad Pública

Con policías o con administrativos siguen las broncas en la Secretaría de Seguridad Pública. El titular **Ismael Camberos** tendrá un cambio: se va su coordinadora administrativa **Adriana Vargas Tagle** y llega

**María Antonieta López**, que hasta la semana pasada trabajó con **Enrique Flores** en el Inselcap.

Cuenta la leyenda que Vargas Tagle, quien pasó por "la escuelita de la SAMA", habría tenido broncas por observaciones administrativas y quejas del personal.

Otra situación irregular en la secretaría, que si está confirmada, es la pérdida de siete armas cortas y tres largas en lo que va de este año. Esa situación se da año con año y evidentemente preocupa a Camberos

saber con quién y a dónde va a parar el armamento.



**ISMAEL CAMBEROS**, secretario de Seguridad.

### Más reclamos

El presidente de Villanueva, **Miguel Torres**, participará el jueves en un foro del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, en el que estará la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, el subsecretario **Ricardo Peralta** y otros alcaldes del país.

El perredista Torres aprovechará para reclamar los recortes en participaciones que han sufrido los ayuntamientos, el incremento a las tarifas de energía de la Comisión Federal de Electricidad y los adeudos que se tienen con este organismo.

La exigencia la comparten muchísimos municipios del país, como Tlaltenango que gobierna **Miguel Varela** y Cuauhtémoc, donde manda **Juan José Álvarez**. En los municipios que están fuera de la JIAPAZ, en lugar de echarle la bolita a **Benjamín de León**, señalan las excesivas tarifas de luz como la principal carga para los sistemas de agua.

## Mejor en Zacatecas

Las todavía codiciadas partidas para viáticos y gastos de representación, han hecho que la comodidad en la Legislatura local sea cuestionada por los mismos diputados federales.

En San Lázaro, **Mirna Maldonado, Jackie Martínez, Alfredo Femat, Óscar Novella** y otros legisladores zacatecanos no tienen los mismos privilegios que sus antecesores, porque el presidente **Andrés Manuel López Obrador** los ha ido apretando con el tema de austeridad, para sacarles el dinero. Incluso, se dice que hay competencia entre el diputado federal **Mario Delgado** y el senador **Ricardo Monreal** por ver qué cámara es la que ahorra más dinero para dársela al presidente.

En cambio, dicen que en el Congreso local el pago de viáticos tiene un destino



ALFREDO FEMAT, diputado federal.

dudoso, mientras los diputados se ahorran desde la renta que pagan los que están en la Ciudad de México, sin mencionar lo de las casas de gestión.

## Logro incómodo

Varios expresidentes municipales de Fresnillo no les gusta que **Saúl Monreal** se perfila como el alcalde que más obras ha hecho en el municipio, principalmente en pavimentaciones e infraestructura



SAÚL MONREAL, alcalde de Fresnillo.

hidráulica. Aunque llevan buena relación, uno de los incómodos, según dicen, es el exalcalde **Pepe Haro**. Y más porque la actual administración se ha enfrentado a dificultades económicas y sociales que no tuvieron en periodos anteriores. La administración de Saúl superaría en logros a la de su hermano David.

## Runrunazos

Cuenta la leyenda que a **Mitzy Peláez**, exfuncionaria de la Sedesol, se ofrecieron regresar a la dependencia. Su respuesta es que aún no se arrepiente y mantiene firme su decisión de renuncia. \* Presumen en el D-21 que van sumando a su proyecto exdelegados federales del sexenio de **Enrique Peña**. Entre ellos están **Lorena Alvarado**, que estuvo en Conapesca; **Jaime Ruiz**, Profepa, **Bety Rojas** del Insus y **Javier Mendoza**, que extraña Relaciones Exteriores. **Pedro de León** es quien se siente el principal promotor de ese tipo de perfiles. \* A la Asociación de Especialistas en Pequeñas Especies de Zacatecas les preocupa el tema de la esterilización de animales en el tema de la pandemia, pues insisten es un tema de salud pública. **Maclovio Reveles** advierte que las esterilizaciones deben hacerse con médicos certificados, no piratas.

## Olvidan el peligro

Con más de 1,300 casos de Coronavirus desde que llegó la pandemia al estado y al menos alrededor de 700 que están activos, mucha gente parece que ya olvidó el peligro que la pandemia representa. Ni los anuncios de no hacer ejercicio ni las aguas negras disuaden a la gente de no ir al parque Arroyo de la Plata, que ha estado saturado y con las canchas de baloncesto ocupadas.

El enfermero **Omar Acuña**, director estatal del DIF, se estaría preguntando si es conveniente mantener cerrada La Encantada, al menos para dispersar a los que insisten en salir a la calle. En algunas canchas de fútbol rápido han retomado actividad, cuando se supone que el riesgo de contagios está más alto que nunca.

Gobierno Federal y el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell** defienden la estrategia contra el Covid-19 y aseguran no arrepentirse de nada.

Los opositores al régimen, entre ellos el exdiputado **Jorge Álvarez Máynez**, cuestionan que las medidas más altas de restricción no coincidieron

con los puntos más altos de la pandemia, pero según las autoridades de salud el gran logro es que el sistema de salud nunca colapsó. No hubo pleitos por respiradores ni por la ocupación de camas porque supuestamente se fueron "dosificando" los contagios, una estrategia contraria al refrán de "al mal paso darle prisa".

## Encuesta en Guadalupe

**Petra García, Osvaldo Ávila, Cliserio del Real, Karime Macías, Hermann Hernández, Enrique Flores, Gerardo Casanova e Isadora Santivañez** tuvieron una reunión de priistas guadalupenses, en la que acordaron que será mediante las encuestas como se definirán las candidaturas a la presidencia municipal y distritos locales. Pero entre las propuestas dentro del PRI todavía se analizarían los acuerdos con una posible alianza entre más partidos.



JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, exdiputado.



*Karla Pinedo Aguayo y Michel Pinedo Martínez, desayunaron en el restaurante Acrópolis.*



*Santiago Bañuelos Cabana, Martha Cecilia Bañuelos Correa y Domitila Frausto García, desayunaron en el restaurante Doña Julia.*



*María de Jesús Guerrero Nájera, Marisela y Olga Noriega Guerrero, se reunieron para desayunar en el restaurante del Hotel Emporio.*

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

**“Desde que el Presidente Andrés Manuel López Obrador llegó al poder se acabó la protección e impunidad de la que gozó el exgobernador chihuahuense César Duarte en la anterior administración de Enrique Peña Nieto; el actual gobierno emprendió el proceso de extradición con voluntad política”:** Javier Corral Jurado.

**CHALCHIHUITES, ZAC.-** Sábado 11 de julio de 2020.- Rezo, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Juan Gualberto y San Vivencio de Lyon me bendigan y protejan a los elementos de la Guardado Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresamos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, y no se ha ido.

**TAMBIÉN** pido que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@.

**Y QUE MAÑANA** domingo (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

**Y el Narco le Sigue Ganando la Batalla a Tello**

**¡SANTO DIOS!** ¡Ahora fueron -al menos- Siete Vidas Arrancadas por la violencia, y yo me pregunto: ¿cómo es posible que un puñado de Malos Organizados se burlen, reten y derroten a más de dos mil elementos de seguridad: Ejército Mexicano, Guardia Nacional, Policía Federal, Policía Estatal y Policía Municipal, todos muy diestros, preparados, equipados y con servicios de inteligencia?

**-HAY MUCHA** gente del gobierno -responde doña Petra- que trabaja para el narco, ejemplo hay muchos y los hemos enumerado. Por eso tienen en un puño a todo el gobierno y pueblo de Zacatecas, de otra manera no se entiende: el Tello duerme con el enemigo, y no me refiero a la Cristina-.

**-¡AY, DIOS** de mi Vida! Cuatro asesinatos en una sola acción y que la policía sólo se haya dado cuenta por reportes de la ciudadanía, de lo contrario les hubiera

**Mi Jardín de Flores**  
**Debilidad Institucional**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Juan Mendoza Maldonado



Cristina Rodriguez de Tello

pasado de noche-.

**-DE DÍA** o de noche, Madre Teresa, para la policía es igual: valen pa' pura ching... (censurado), nomás no atrapan infraganti a sicario alguno. Lo de la casa donde hallaron los cuatro cuerpos sin vida lo supieron por un pitazo ciudadano al 911.

**POR ESO** llegaron -orden de cateo, previo- a la calle 30 de Octubre, colonia Plan de Ayutla, en Fresnillo, y vieron los cuatro cadáveres: tres hombres y una mujer, con claras huellas de tortura. Dos de ellos estaban decapitados. Por las investigaciones supieron que las cuatro personas estaban en calidad de desaparecidas y llevaron en vida los nombres de: Brenda, de 30 años; José Guadalupe de 25, José de 32 y Rosendo de 20. Ahí mismo los narcosicarios dejaron una cartulina, donde escribieron una amenaza.

**FRESNILLO.** Vecinos de la zona serrana de Fresnillo, llamaron al Servicio de

**AL LLEGAR** al vehículo, vieron que dentro de él estaban dos hombres muertos; según información de testigos oculares, José y Esteban estaban platicando cuando en eso llegó una camioneta, se bajó un hombre con una arma y les disparó en repetidas ocasiones hasta quitarles la vida.

**HASTA AQUÍ,** Madre Teresa, los siete asesinatos que mencionó al principio, pero hay todavía más-.

**-¡SANTA MARÍA** de Guadalupe! ¿Más?-

**-YA VE** usted cómo es Rocío Borjón, yo creo que el Geras le cae mal, porque pocas veces le da completa la información. Pero ya ve usted que yo tengo mis fuentes. Entonces continúo:

**ZACATECAS.** Alrededor de las 10:00 de la noche, tres amigos se encontraban platicando en la esquina de las calles Cerro de la Mesa y Cerro del Grillo, Colonia la Pimienta, allá en la capital del estado, cuando un vehículo llegó chirriando llantas y de él bajaron dos hombres armados que, en un abrir y cerrar de ojos, los rafaguaron y huyeron sin problema alguno, dejando un muerto y dos heridos.

**VALPARAÍSO.** En este municipio un hombre fue rafagueado con cuernos de chivo: le metieron más de 20 balazos. Los hechos ocurrieron poco después de las 10:00 de la noche en la colonia Guerrero; así las cosas, el día de ayer se cometieron -al menos- nueve asesinatos y dos heridos graves.

**SI ME** preguntan a cuántos sicarios detuvieron, les puedo decir con toda seguridad que no hubo ni un solo detenido. Así está la ley en Zacatecas en la era del gobierno Tellista, en la cual se han cometido alrededor de ¡3 mil asesinatos!-

**-AVE MARÍA** Purísima! Un mundo de gente-.

**-¿CREE USTED,** don Roberto, que el Tello se vaya antes del 11 de septiembre de 2021?-

**-DEBERÍA,** doña Petra, pero como Tello no tiene palabra, ni vergüenza, ni dignidad, él continuará en la Casa de los Perros hasta el último minuto de su desgobierno, e inmediatamente le llegará la cruda de esa borrachera de cinco años y finalmente reconocerá que la cajetéo y lamentará haber perdido la oportunidad de servirle al pueblo con decoro; y la vergüenza de haber engañado a los zacatecanos lo acompañará toda la vida-.

**JA. “EL PINOCHO** de Bernárdez” no tiene pizca de vergüenza, su desgobierno le hizo mucho daño a Zacatecas, por eso ahora el PRI anda queriendo hacer alianzas con el PAN, PRD, MC y hasta con el diablo mismo-.

**Raúl Ulloa Guzmán** Seguridad 911, para reportar que, en Presa de Linares estaba el cuerpo sin vida de un hombre, no conocido por ellos.

**ELEMENTOS** de la Policía Estatal y Policía Municipal acudieron al lugar señalado y, guiados por pobladores, llegaron al lugar exacto del asesinato para, corroborar que, efectivamente, ahí habían matado al hombre y que tenía huellas de tortura, además de que le habían pegado el tiro de gracia y en el abdomen tenía una cartulina con amenazante narcomensaje.

**CALERA.** En este municipio ocurrió un doble asesinato: mataron a Esteban de 59 años, y José de 65 años. La doble ejecución fue reportada a la media noche al 911, por lo que policías estatales y preventivos hicieron su arribo a un camino de terracería y a un lado de la carretera de Calera a la comunidad Llano Blanco, vieron la camioneta reportada y con las luces encendidas.

◀ **Viene de la Página 9**

**Hoy Zacatecas Vive en la zozobra**

EN LA ENTREVISTA que le hizo nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** al diputado Juan Mendoza “El Tariácuiri”, que aparece en la edición de hoy sábado, queda claro que no hay legislador alguno que esté de acuerdo en cómo gobierna el Alejandro Tello, pero además le pegan en su talón de Aquiles:

“**HOY ZACATECAS** -declaró el Juan Mendoza- vive lo que lamentablemente nos tiene en niveles de zozobra y de temor, así como en niveles de angustia en muchas regiones del estado, es lamentable la delincuencia, lo que ha originado niveles de violencia insostenibles en nuestro estado y que han generado situaciones difíciles y sumamente preocupantes”, y de plano calificó a este desgobierno Tellista como de “debilidad institucional”.

**PUES AHÍ** está la realidad de la situación: Tello no saca un perro de la milpa.

**La Fenaza Huele a Corrupción**

A DIEZ meses de haber terminado la

Feria Nacional de Zacatecas (Fenaza), el SEDIF, que preside la Cristina Rodríguez Pacheco, sigue sin hacer público el informe de Ingresos y Egresos, de la caja chica de la esposa del desgobernador Alejandro Tello.

**EL DIPUTADO** local, Raúl Ulloa Guzmán, señaló con índice de fuego, que el feudo de la Cristina Rodríguez “huele a corrupción”, aunque señaló como culpable al Benjamín Medrano Quezada:

“**LA COMPARECENCIA** fue una burla por parte de Benjamín Medrano, porque no llevó ninguno documento, fue a platicarnos cómo le fue en la feria, fue a querer justificar todas sus acciones”, subrayó el Raúl Ulloa.

**Y YO -CONTINÚA** doña Petra- me pregunto: ¿Por qué el Benjamín fue a “burlarse de los diputados al no llevar documentos alguno?” Pues porque la Cristina no lo dejó: “Usted no les lleve nada, porque me lo chingo”, de seguro le dijo.

**YES QUE** el Benjamín es sólo el coordinador de la Fenaza, ahí la que manda y maneja el billete es la Cristina, ¿por qué creen que al Federico Borrego Iturbe, no le han hecho nada a pesar de que su su-

cesor ha dicho que defraudó muchísimos millones a la caja chica de la Rodríguez Pacheco? ¿Cómo lo van a encerrar en el Penal de Cieneguillas, si Federico actuaba conforme se lo ordenaba “La Pelangacha de Bernárdez”?.-

-**QUÉ DE** cosas, este gobierno nomás se la pasa a cuente y cuente dinero, por todos lados, ya ven que recién se cumplieron seis meses de 2020 y ya están cobrando impuestos del 2021; a mitad del año se acabaron el presupuesto.

**BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima.-

**¿25 de Octubre no se Olvida!**

**¿DÓNDE ESTÁN**, dónde están?

“**HOY SÁBADO** 11 de julio se cumplen dos años y 261 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

**FUE EL 25** de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde

entonces no aparecen.

**EL 30 DE** enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

**P.D.**

**SI DON** Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

**OTRA:**

**A COMO** están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

**SEÑOR GOBERNADOR**, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

*Si las Fotos Hablaran Dirían que...*



Ha sido un discurso coherente, sí, pero de claroscuros, porque muy en el fondo sigue teniendo una actitud sumisa ante el mandatario de Estados Unidos. Actitud probablemente política



# El primer discurso de AMLO en el extranjero

La primera visita del Presidente de México a un país extranjero generó grandes expectativas, los ojos de la nación por un momento olvidaron el sufrimiento que la inseguridad y el COVID están causando en la población y estuvieron atentos al desarrollo de la visita.

El balance, para unos positivo y para otros negativos, puede ir desde lo superfluo a lo verdaderamente trascendental.

Por un lado, el discurso del presidente de México nos ha demostrado que AMLO debería leer siempre los discursos, porque las improvisaciones de las mañaneras dejan mucho que desear, sin embargo, quien quiera que sea que haya elaborado el discurso que leyó el primer mandatario en D.C., es muestra de que en nuestro país sí hay personas que tienen cla-

ro el tipo de país que tenemos y qué es lo que se necesita para que nuestro país prospere.

Muchos dicen que ese discurso es un verdadero discurso de estadista, que muestra la calidad de presidente que tenemos, no comido, por una simple y sencilla razón, ese discurso habla de unidad, de solidaridad, de compromiso común, a diferencia de todos los discursos que pronuncia en sus mañaneras, donde habla de un México dividido — porque es él quien fomenta esa división — entre chaires y fifis, entre pueblo bueno y pueblo malo, entre pobres y ricos.

Es un discurso que no coincide con la realidad que escuchamos del presidente en México día a día.

Con lo anterior no quiero decir que no me haya gustado, tengo que reconocer que,

en algunas partes, es un muy buen discurso; lo bueno sería que nuestro presidente llevara a la práctica todo lo que en ese discurso enarbola, pareciera que sabe de lo que habla, que en verdad conoce la relación entre México y Estados Unidos.

Resulta sorprendente escucharlo hablar sin titubear, sin tartamudear, si referirse a la población de México con palabras despectivas o calificativos que tienen como fin denostar a cierta profesión u oficio, pareciera que sí es el presidente de México y que por primera vez en mucho tiempo dejó de hacer campaña.

Aunque también da un poco de coraje, porque habla de Trump como si nunca hubiera ofendido a los mexicanos, como si nunca hubiera hablado de nuestros connacionales ni los

## Buscando alianzas /yo



hubiera ofendido, porque si bien señala que hay afrontas que no han quedado saldadas, tampoco hace un reclamo para que se deje de humillar y maltratar a los mexicanos en Estados Unidos.

Ha sido un discurso coherente, sí, pero de claroscuros, porque muy en el fondo sigue teniendo una actitud sumisa ante el mandatario de Estados Unidos. Actitud problemem-

te política, porque tampoco se trata de ir a gritarle en su propia casa al presidente Trump, pero sí pudo haber sido más enfático en recordarle que gracias a la mano de obra de los mexicanos, Estados Unidos tiene la economía que tiene en todo momento.

La relación México y Estados Unidos, nunca ha sido de amistad, mas bien ha sido de vecindad, una vecindad en la que ambos han sacado provecho de la cercanía, no de la forma en la que Trump lo señala, pero tampoco es que México tenga que seguir siendo el traspaso de Estados Unidos o sometándose resignadamente a los caprichos de aquel país.

Probablemente, la diversificación de las oportunidades económicas de México en otros mercados pueda ser benéfica a la larga, porque dejaríamos de depender de Estados Unidos, pero ése es un paso que comenzamos a dar en sexenios anteriores y que pareciera hoy estamos retrocediendo.

Como ya se ha dicho antes, la historia lo juzgará, esperemos que el precio que paguemos por estas incongruencias no sea demasiado caro.

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

## EXTORSIONAN EN NOMBRE DEL SEÑOR.

Lo que nos faltaba, el colmo de males, ahora los maleantes andan extorsionando en nombre del obispo Sigifredo Noriega Barceló. El propio monseñor ha denunciado que algunos vivales andan pidiendo dinero para la iglesia y han intentado engañar a algunas almas dormidas, para bajarles una *lana* con dudosos propósitos. Así que si usted quiere ayudar de corazón, busque directamente al capellán del papa Francisco en las oficinas de la Diócesis, o busque al padre **CHACÓN** para recibir lo que su corazón le dicte para apoyar las tareas de la iglesia y no se deje engañar, porque de por sí es poco el amor, no lo desperdicie en celos y menos en engaños. ¡Aguzados, hijitos!

## OPERACIÓN SAFIRO TRAE NERVIOSOS A VARIOS.

La operación safiro, con "s", que llegó a su momento estelar con la detención del ex gobernador de Chihuahua, **CÉSAR DUARTE**, echó a andar las pesquisas de **SANTIAGO NIETO** y sus sabuesos de la Unidad de Inteligencia Financiera que pueden llegar a Zacatecas. Dicen los que saben que hay más de dos priístas nerviosos porque estuvieron metidos en el ajo. Así que en los próximos días podemos llevarnos una sorpresa de que en la lista que está próxima a aparecer salgan los nombres de *tricolores* zacatecanos.

## MIGUEL TORRES SE QUIERE LLEVAR A NORMITA Y AL ANTORCHO.

Aprovechando que poco caso hacen en el **PRI** a sus cuadros, el alcalde de Villanueva y aspirante a la gubernatura, **MIGUEL TORRES**, está operando para convencer a **NORMA CASTORENA**, lideresa del sindicato de Salud, y al líder de Antorcha Campesina, **OSVALDO ÁVILA**, para sumarlos al **PAN-PRD**. Tanto **NORMA** como **EL ANTORCHO** pueden darle a la coalición muchos votos, si ambos encabezan las candidaturas a las alcaldías de Fresnillo y Guadalupe. Incluso, la diputada **KARLITA VALDEZ** puede cambiarse del **PRI**. La grilla no para y **TORRES**, que es una chucha cuerera, está muy movido.



## BÁRCENA, PIEZA CLAVE DE REFORMA LABORAL.

El secretario de Economía, **CARLOS BÁRCENA**, ha jugado un rol importante en la implementación de la reforma laboral. Resulta que **CARLOS FERNANDO** es el responsable estatal de la reforma laboral, la cual tiene dos vertientes, los tribunales laborales, a cargo del presidente del tribunal, **ARTURO NAHLE**, y los centros de conciliación laboral, que están bajo la responsabilidad de **BÁRCENA POUS**, a través de la Dirección del Trabajo y Previsión Social dependiente de la Secretaría de Economía del estado. Sobra decir que todas las reuniones de coordinación para la implementación de la reforma se hacen en la sala de juntas de la dependencia. Con ello, el Mexicano-norteamericano se ha sacado una estrellita.

## PERIODISTA UBICA A NACIF EN LÍBANO.

Nuestra compañera **LYDIA CACHO** exhibió las mentiras del fiscal general de la República, **GERTZ MANERO**, acerca de la ubicación de **KAMEL NACIF**, empresario acusado de tratante de blancas y corruptor de menores. **ALEJANDRO GERTZ** declaró que su gente había ubicado al empresario textilero en Líbano, y de inmediato **CACHO** salió a aclarar que ella, y sólo ella, había ubicado a **NACIF**, y que desde hace un año la fiscalía no ha podido capturarlo y extraditarlo a México. Es importante que usted sepa que también el ex gobernador de Puebla, **MARIO MARÍN**, es buscado por la Interpol, por haber sido cómplice en la tortura contra nuestra colega **CACHO RIBEIRO**. Ahora que cayó el otro Duarte, quizá también caiga el poblano.

# POLITIQUERÍA



**-DEJE LE HAGO COSQUILLAS COMO EL BOA, MI DAVID...**



# Sembrar en tiempo de pandemias

XV Domingo del Tiempo Ordinario. Ciclo A

“Una vez salió un sembrador a sembrar” Mateo 13, 1-23

**P**uede salir algo bueno, podemos recoger frutos maduros de este tiempo desconcertante que vivimos. Es una afirmación basada en la confianza que nos da la fe en Dios y en la capacidad del ser humano. ¿Qué frutos? ¿Cuánta cosecha? Depende de qué sembremos, cómo lo cultivemos, con quién lo compartamos.

Suele suceder que cuando nos llegan tempestades repentinas, de momento pensamos que nuestros proyectos se vienen abajo, e incluso, que podemos perder a seres queridos y la propia vida. En todo tipo de crisis se prueba de qué estamos hechos, a quién servimos, para qué vivimos... Nuestra fe en Dios juega un papel crucial. Reconocemos que alguien sembró en nosotros varias y variadas semillas de esperanza y caridad.

Me impresiona en la parábola de este domingo la firme determinación del sembrador: “salió a sembrar”. Amor a prueba de todo, confianza total en el ser humano, conocimiento del clima, la semilla, la tie-

rra... Bastaría imaginar el rostro sudado y confiado del sembrador para esperar buena cosecha. Es más, en el hecho mismo de salir a sembrar está ya presente un futuro de abundancia y santidad. La misma semilla lleva dentro de sí la potencialidad de la esperanza que un día se cumplirá.

Nuestra firme convicción es que Dios sale a sembrar también en tiempo de pandemias, crisis sanitaria y otras más. No tira la semilla y se retira; trabaja siempre, no descansa. Dios siembra la simiente del Reino en el campo del mundo y en la parcela de nuestras historias; confía en que todo ser humano posee la capacidad de dar frutos. La hora de Dios abarca todas nuestras horas y tipos de tierra, con todo y pedregales, abrojos, corazones duros.

La parábola da a entender que no todo depende del sembrador, ni de la semilla. Hay otros factores que pueden hacer fracasar la esperanza de la cosecha. No todo el tiempo somos buenos surcos; o no seguimos el proceso adecuado. Acoger la semilla del Reino y hacerla fructificar

exige la humildad de la fe, disponibilidad generosa, trabajo perseverante, esfuerzo compartido, esperas confiadas... A unos la semilla les cuestiona, a otros les moviliza para entender, a otros les deja indiferentes. La semilla que a unos les provoca para la acción a otros les aburre. Es la cruda y emocionante realidad de la libertad que acoge, rechaza, o ‘le vale’...

El hecho de que Dios salga todos los días a esparcir la semilla significa que no se han acabado las oportunidades. El drama y la tragedia que vivimos también puede ser tierra buena para la siembra de la fe, la esperanza y la caridad. La semilla que Dios ha sembrado en nosotros puede hacer visible la esperanza en la lucha por vivir y salir adelante; en amar responsablemente lo que esperamos; en acercar la sana distancia para abrazar a quienes se sienten solos y olvidados.

Sigamos cultivando la esperanza de disfrutar la cosecha de la paz y el gozo, frutos de la presencia del Reino de Dios en medio de nosotros.

Con mi afecto y bendición.

**Sigifredo Noriega Barceló**

Obispo de/en Zacatecas



**VANE  
VELASCO**

Zacatecana, estudiante de maestría en Psicoterapia Humanista Existencial / Universidad Humanista Hidalgo Campus Zacatecas; co-founder "Lado Humano" Foro social de ideas y sentimientos y del movimiento cívico por la lectura "Leer expresa tu SER"  
 Contacto:  
 velascovane8@gmail.com  
 Twitter: @VaneVelasco9  
 Facebook: Vane Velasco, Lado Humano, Existencial Humanista Zacatecas.  
 Instagram: vane.velascoo

# De letras nubladas

*El Covid-19 sólo remasteriza y visibiliza los métodos de control social para generar el no pensamiento crítico que ha sido usado desde siempre*

**E**l relato de hoy va de letras nubladas. A veces me pregunto ¿qué me importa analizar lecturas que muestran sin anestesia el lado prosaico de los seres humanos? En el acto me recuerdo a mí misma que es el contraste que nos muestra el lado luminoso del mismo. Y es que en la semana he leído el artículo "Aprendiendo del virus" de Paul B. Preciado, publicado en el diario *El País*, de España, del cual no ahondaré porque es extensa y densa la data que nos tira en él su autor, pero rescató haber sufrido un profundo dolor, angustia y asco, por lo que se revela en el mismo.

Yo no tengo idea de cuál sea la verdadera función y sentido de existencia de un ser humano en el mundo. Creo que el sentido de vida también ha sido una imposición social que pesa y cuesta mucho dolor a las personas que piensan que no lo tienen. Lo que sí creo saber es que sé que el cometido y función del mismo, no es ser un número programado sistemáticamente para consumirle al capital liderado por la élite, sujeto a la gestión de su vida y muerte en términos de

intereses globales (necro política), no es sólo un saco de carne desprovisto de necesidades, deseos y emociones, y tampoco es un ser individualizado y sin comunidad.

Por lo mismo, me molesta darme cuenta de que, en reflexiones de Foucault, recuperadas del artículo mencionado líneas arriba, "el cuerpo vivo (y por tanto mortal) es el objeto central de toda política". ¡Boom! qué pesado suena, porque coincidentemente estamos siendo atravesados por una pandemia que nos descolectiviza y radicalmente nos individualiza en el cuerpo personal y en el cuerpo social. Nos confina a nuestros hogares, justamente cuando los colectivos se manifestaban en todos los niveles contra el sistema patriarcal, por el reconocimiento del derecho a la libertad de las sexualidades, y en pro del respeto a nuestra ecología, procediendo a instalarnos la idea de forma "natural" que el teletrabajo y el *home office* es interesante y conveniente. Para mí, el Covid-19 sólo remasteriza y visibiliza los métodos de control social para generar el no pensamiento crítico que han sido usado desde siempre.

Lo anteriormente expuesto sólo es una parte de las formas con las que se ha querido aplanar la capacidad creativa, lógica y relacional de las masas, que, justamente es lo que me entristece y me llena de ansiedad. Pensar en el inconmensurable poder que cae sobre todos nosotros como pesadas olas, bajo sus dispositivos disfrazados de normalidades, de sistema económico libre, de cuidado a la especie humana en forma de aislamiento social y aséptico.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
.com.mx